

 Fecha:
 02/06/2025
 Audiencia:
 33.709

 Vpe:
 \$1.607.465
 Tirada:
 11.692

 Vpe pág:
 \$1.776.800
 Difusión:
 11.692

Ocupación:

90,47%

\$1.776.800

Vpe portada:

Sección: ACTUALIDAD Frecuencia: DIARIO

Pág: 6

Al tiempo que demoraría cambiar los sistemas de armas, se suma el alto costo económico, justo cuando se busca ahorrar en esta materia.

Mario Contreras Dubó

einte años y con un altísimo costo económico sería el salir de la relación que mantiene Chile con Israel en materias de Defensa, señalan especialistas en la materia, luego del anuncio realizado ayer por el Presidente Gabriel Boric en la cuenta pública.

El jefe de Estado manifestó que "he instruido a la ministra (Adriana del Piano) que a la brevedad me presente un plan de diversificación de nuestras relaciones comerciales en materia de defensa que nos permita dejar de depender de la industria israelí en toda área".

Eso en el marco de la posición que tiene el actual Gobierno sobre el conflicto israelí-palestino y las consecuencias que ha tenido la guerra entre ambos estados.

El costo es US\$ 20 mil millones

El analista del sector y profesor de la Facultad de Artes Liberales de la Universidad Adolfo Ibáñez, Fernando Wilson, aseguró que concretar el planteamiento de Boric "es inviable, en términos de que se trataría de, primero que nada, la variedad de sistemas de origen israelí que operan las Fuerzas Armadas chilenas es extremadamente amplia. Va desde simplemente elementos virtuales y software hasta sistemas digitales de mando y control a nivel estratégico".

Esto último es lo más sensible puesto que tiene que ver con las con las comunicaciones desde la más alta autoridad del país, pasando por los generales que dirigen las operaciones, y las tropas en terreno, en caso de conflicto.

El especialista explicó que en momentos en que se está tratando de ahorrar en esta materia de FF.AA, plantear un cambio que significan US\$15 mil millones a US\$20 mil millones, no es algo que se pueda hacer.

"Solamente determinar alternativas para poder reemplazarlos sería un proyecto que tomaría a lo menos una década, y posteriormente la implementación de ese proyecto tomaría otra década más", añadió.

En similares términos, el vicepresidente de AthenaLAB, Richard Kouyoumdjian, señaló que "esto es inviable, porque los contratos que tenemos con Israel son bastante grandes, y no son baratos de salir de ellos".

Incluso fue más allá: "Aquí hay mu-



El análisis de expertos:

Las armas israelíes que usan las FF.AA. chilenas que Boric quiere reemplazar

"Perjudica a Chile"

La presidenta del Grupo Interparlamentario de Amistad Chile-Israel, Carmen Gloria Aravena, se mostró preocupada por los anuncios que hizo ayer el Presidente Boric: "muestra al Presidente en una dañina senda ideológica que perjudica a Chile".

Añadió que "Israel, además de ser un socio estratégico para nosotros, es un proveedor competitivo y confiable en materias de seguridad y defensa, por lo que adoptar una postura ideologizada puede tener consecuencias serias, considerando además que países socios comerciales como Estados Unidos han declarado que quien es amigo de Israel es amigo de Estados Unidos. Creo que es un riesgo innecesario y una muy mala señal para el país", recalcó la parlamentaria".

cha retórica y frases para el bronce, voladores de luces, como quieras llamarles, de lo que hace Boric cuando anuncia esto, porque sabe que suena bonito, pero no es viable, más todavía si hay un cambio de gobierno a ocho meses de distancia".

Lo que preocupa a Kouyoumdjian es algo que tiene que ver con la escalada de acciones que ha habido contra Israel. Primero ya había llamado al embajador en consulta, luego se sacaron los agregados militares, "pero lo que la gente no sabe es que desde que comenzó este Gobierno, ya le estaba quitando... es decir, comenzó a desincentivar cualquier cosa con Israel".

Agregó que "mi mayor preocupación viene por otro lado, es la reacción que puede tener Estados Unidos. Sabemos desde la semana pasada que anda mirando esta situación de cerca, que no le gustó mucho. Y ahí sí que nos metemos en problemes"

Apunta no sólo a restricciones en Defensa, sino que estima que podría haber problemas con la Visa Waiver o aranceles. "Si tú tuvieras que decir el orden de proveedores de Chile en temas de Defensa. primero es Estados Unidos, segundo Israel, tercero Inglaterra, cuarto Francia. Y entre esos cuatro tienen el 90%".

Los sistemas israelíes en las FF.AA, chilenas

A su vez, Wilson dio un detalle de los sistemas de armas israelíes que hay en las FF.AA chilenas.

En el Ejército, al menos tres modelos de misiles Spike (antitanques); el fusil Galil; el fusil ARAD de la Brigada de Operaciones Especiales; el sistema de cohetes artillería Lar 160; los obuses de artillería de 155 milímetros Soltam. "Es decir, toda la artillería pesada chilena es de origen israelí. También las cámaras térmicas de los carros de transporte Marder, que van junto los tanques Leopard", explicó.

En la Fuerza Aérea, añadió Wilson, los aviones F-16 y sus sistemas de guerra electrónica, explicando que "los 10 F-16 nuevos que Chile compró a Lockheed Martin, son los primeros F-16 que salen de la cadena de montaje norteamericana preparados desde la fábrica para usar armas israelíes... Eso demuestra el nivel de compromiso que tenemos con los israelíes."

Sumó también "la modernización completa de los cazas F-5, su radar, su sistema de guerra electrónica, su sistema de reabastecimiento, todo".

En cuanto a la Armada, mencionó las dos fragatas australianas del tipo Adelaide que se compraron, "tienen un sistema de guerra electrónica que se llama C-PERL", que es del mismo proveedor. También, "el sistema antimisiles Barak y todos sus radares de control de fuego de la fragata Williams; las tres misileras clase Regev; más los radares de los aviones de exploración aeromarítima".